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“这是一场很难

受的失利，尤其是在

我们整场比赛绝大部

分时间都保持着领先

的情况下。”北京首

钢男篮主帅乔里欧在

赛后表示。

3月17日，2023-

2024 赛季 CBA 联赛

第 三 回 合 的 京 城 德

比，在五棵松体育馆

激情上演。一场大战

结 束 ， 京 城 两 支 球

队 的 命 运 ， 因 为 比

赛 结 果 的 定 格 而 各

不相同——客场取胜

的北控男篮，进入季

后 赛 不 会 有 太 大 意

外，而首钢男篮则需

要继续为季后赛的门

票苦苦挣扎。

常 规 赛 仅 剩 8

轮，虽然仍存在一定

变数，但基本形成了

“5抢 3”的局面，首

钢、广州、山西 3队

的战绩同为 22 胜 22

负，南京、天津 2队

则是20胜 24负。

“第三阶段开始

前，其实有更多的球

队在争夺季后赛的资

格，很多球队都练得

不错，包括在引援上

也颇费心思，但几轮

比赛打下来，形势发生了不小的变

化。”前中国男篮国手焦健分析道。

确实，龙年春节的休赛期，给了所

有球队调整的空间。处在季后赛边缘的

球队，比如首钢男篮，就引入了新外援

布克。在输给同城对手北控男篮之前，

首钢男篮取得了四连胜，不仅防守效率

得到了提升，布克给球队进攻端带来的

帮助也初步显现。京城德比中，布克全

场贡献了 21分和 5次助攻，是首钢男

篮进攻的重要武器。而之后的比赛，他

的突击和逐渐打开的外线进攻火力，也

必将成为球队所倚重的进攻手段。

但并不是每支“抢票”球队都如此

“幸运”。吉林男篮在第三阶段的第一场

比赛中，就遭遇了伤病，内线外援拉科塞

维奇受伤，影响了球队的战斗力。而在过

去的5场比赛中，他们和首钢、广州两支

季后赛门票争夺球队直接对话，在之后

的赛程里，吉林队又将和山西、南京、首

钢等队交锋，目前 15胜 29负排名第 17

的他们，跻身季后赛确实不易。

当然，季后赛资格无忧的球队，其

实也在厉兵秣马，不仅是因为他们有更

高的赛季目标，更重要的原因是面对季

后赛的竞争，谁也不敢掉以轻心。

广东男篮和辽宁男篮，之前都引入

了新的外援。广东队签下了乔丹·贝

尔，以弥补球队在内线和锋线的弱点。

而辽宁男篮则完成了外援亚当斯的注

册，主帅杨鸣丝毫不掩盖球队力争卫冕

的雄心，他表示球队仍然以弗格、莫兰

德为核心外援，新外援亚当斯主要作用

是缓解球队后场的压力。

“第三阶段，真的是你来我往、各

有胜负，首钢男篮在客场赢了青岛队，

青岛队排名是在首钢男篮前面的。之

后，青岛队又终结了南京男篮的连胜。

广州队连续输球后，竟然击败了排名第

二的新疆队。现在各支球队差距并不

大，常规赛最后几轮打成这样，季后赛

的竞争肯定更加激烈。”焦健分析道。

事实也确实如此。在赢得京城德比

之后，北控男篮主帅闵鹿蕾虽然高兴，

但也有需要尽快解决的问题。外援里勒

的爆发让球队本赛季第二次从五棵松体

育馆带走胜利，但想要在季后赛取得理

想的成绩，另一名外援费尔德的重要性

不言而喻。“费尔德知道自己应该承担

什么样的责任，他也在不断调整，平常

训练中他也非常积极，但运动员状态有

好有坏，虽说里勒这场拿到了 30多分，

但有时候费尔德的得分也能上双。而且

费尔德在场上能够把其他队员的潜能调

动起来，这方面也是我比较看重的。”

根据“3-5-5-7”的赛制，即 12进 8

采用 3 场 2 胜制，四分之一决赛、半决

赛都采用 5场 3胜制，总决赛采用 7场 4

胜制。常规赛前 4 名球队直接进入 8

强，排名 5至 12名的球队则捉对厮杀。

以目前的态势预估，本次季后赛的争

夺，极有可能创下 CBA 历史竞争激烈

之最。 本报北京3月18日电
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3 月 18 日，新主帅伊万科维奇带领

26名国足球员由深圳飞赴新加坡，他们

即将面对 3月 21日 2026美加墨世界杯亚

洲区 36强赛客场挑战新加坡队的小组赛

第三轮赛事。和3年前国足前主帅李铁带

队在苏州踏上卡塔尔世界杯亚洲区预选

赛征程相比，球队主力框架已超过半数

易人——在深得民心的中国足坛常态高

压反腐扫黑背景下，这一个拒绝暗箱操

作的世界杯备战周期，显然可以成为球

迷期待这支球队“有所作为”的重要转

折点。

自 2022年 11月李铁涉嫌严重违法，

接受中央纪委国家监委驻国家体育总局

纪检监察组和湖北省监委监察调查，至

2023 年 8 月，“经湖北省人民检察院指

定，李铁受贿案由咸宁市人民检察院并

案审查起诉”，李铁涉嫌受贿、行贿、单

位行贿、非国家工作人员受贿、对非国

家工作人员行贿等系列罪名——行贿收

买比赛致对手“放水”达到本方赢球升

级目的，受贿安排球员在国字号球队

“镀金”，显然是这位前主帅最令球迷深

恶痛绝之处。

人大代表建议增设“操纵
体育比赛罪”

2010年中国足坛第一次大规模反腐

扫黑，多位前国脚因“非国家工作人员

受贿罪”最终被判处 6-8 年有期徒刑。

时隔 14年，由于我国刑法中缺乏专门规

制操纵体育比赛的规定，实践中仍以贿

赂、赌博相关联的行贿罪、受贿罪、对

非国家工作人员行贿罪、非国家工作人

员受贿罪等传统罪名定罪。然而在足球

比赛实践当中，相当一部分不涉及“短

期经济利益”的“默契球”和“关系

球”，已经无法用传统罪名进行准确界

定。因此，今年全国两会，全国人大代

表、国家体育总局副局长刘国永建议增

设“操纵体育比赛罪”立法条款，维护

体育比赛公平和体育管理秩序安定，为

建设体育强国提供有力保障。

据 《中国体育报》 报道，刘国永认

为，当前操纵体育比赛现象已经衍生出

多元特征：一是操纵体育比赛范围的扩

大化，除了公众较为关注的足球、篮球

等项目外，台球、乒乓球、羽毛球、棋

牌、电竞、信鸽等项目也逐渐开始有操

纵比赛案件发生；二是操纵体育比赛主

体的团伙化，操纵比赛的参与主体涉及

运动员、裁判员、教练员，以及体育官

员、体育经纪人、赛场工作人员等，他

们之间相互分工、协作配合、内外勾

结、串通作案；三是操纵体育比赛方式

的多样化，以足球项目为例，比赛结果

已不再是操纵的唯一方式，一些比赛中

红黄牌的数量、先发阵容的名单、点球

的人选等都开始成为操纵比赛的方式；

四是操纵体育比赛形式的隐蔽化，一些

参与操纵比赛的人员精心设计操纵过

程，为操纵行为披上“技术性”“专业

性”外衣，以符合比赛规则为幌子掩

饰、混淆、掩盖操纵行为，呈现出更强

的伪装性、隐蔽性。

“增设‘操纵体育比赛罪’立法条款

更迫切的原因在于，现在多个项目领域

相关案例数量呈增长趋势且并不亚于足

球。”深度参与刘国永代表两会建议的中

国体育法学会常务理事吕伟说，“比赛结

果应该是不可知的，但操纵比赛相当于

人为设定了结果，严重破坏了体育比赛

的公平机制”。

“操纵体育比赛罪”针对性更强

“操控竞技体育比赛行为，应该是指

在竞技体育比赛中运动员、教练员、裁

判员等从业人员为了谋取不正当利益，

以不正当的手段操控比赛比分或胜负的

行为。”深圳大学研究员、城市体育研究

院副院长王桢在研究中曾经收集过一组

数据，2000年至 2017年，我国涉及操控

体育比赛的相关刑事案件共 65件，合计

138人次，涉案金额超过 10亿元，“操纵

比赛的行为目的是获取非法利益，这种

非法利益既可以是数额巨大的赌资，也

可以是收受的贿赂，还可以是特定的关系

利益或者利益交换，由于这种行为破坏了

体育比赛公平公正的竞赛秩序，所以危害

性极大。”

多位体育法学专家表示，“操纵体育

比赛罪”立法条款，可以有效填补现行

刑法规制空白，最终维护社会公共利益

和社会经济管理秩序，“比如2022年引起

全国球迷关注的广东省运会假球事件，

不存在权钱交易，也不存在赌博 （赌

球），只是为了所谓‘政绩’的‘默契

球’，现有刑法罪名就无法对这种行为进

行定罪。”吕伟说。

2022年广东省运会 U15男足假球事

件，经广东省纪委监委调查组查实，最

终对 16名党员干部严肃问责，相关人员

亦受不同程度禁赛处理——倘若“操纵

体育比赛罪”立法条款成立，则此类

“假球事件”直接责任人难以脱罪。

“操纵体育比赛严重破坏赛事公平机

制，严重损害国家形象和民族精神，扰

乱体育市场秩序，损害投资者和观赛者

合法权益。”刘国永说，“世界多个国家

均有专门针对操纵比赛行为的立法规

定，如今国内体育比赛活动日益增多，

操纵比赛现象频发，因此建议我国增设

‘操纵体育比赛罪’来实现对此类行为的

全方位打击，维护体育竞赛的公平和体

育管理秩序的安定。”

“操纵体育比赛”入刑的他山之石

正如刘国永所说，随着全球体育产

业边际不断扩大，“操纵体育比赛”的事

件在世界范围内都引起各地司法部门的

高度重视。

2004年，年仅 25岁的德国足球裁判

霍伊泽尔“决定”了一场足球比赛结果，

最终因涉嫌操纵比赛和赌球获刑 2年 5个

月。“霍伊泽尔案”不仅引起德国民众的

关注，也促使德国法学界对该案涉及的

刑法问题进行持续讨论。

西南政法大学法学院讲师林信铭

在 《裁判员受贿操纵体育竞赛的刑法

规制——一个中德刑法的比较考察》 中

提及该案例表示，当时，此类操纵比赛

案件的刑事追诉，《德国刑法典》 第 263

条“诈骗罪”仅能有限适用，第 299 条

“商业交易中受贿与行贿罪”则基本上没

有适用空间，德国联邦政府遂于 2016年

6月向联邦议会提交了关于 《体育赌博诈

骗与操纵职业体育竞赛的可罚性》 的刑

法修正草案，希望通过增设新的罪名来

填补处罚漏洞。2017年 3月 9日，德国联

邦议会决议通过该法案，在刑法典中增

订第265c条体育赌博诈骗罪、第265d条

操纵职业体育竞赛罪以及第 265e条体育

赌博诈骗罪与操纵职业体育竞赛罪的特

别严重情形，这一法案 （即第 51次刑法

修正法案） 自2017年 4月 19日起生效。

除德国外，美国、澳大利亚、英

国、日本、意大利等体育法治相对发达

的国家和地区对操控体育比赛行为均进

行了独立制罪，尽管模式不同，但立法

经验都值得借鉴。王桢表示，其中，最

具借鉴意义的是刑法典制罪模式，代表

国家除德国外，还有俄罗斯、加拿大、

塔吉克斯坦等。

比如 《俄罗斯联邦刑法典》 第184条

规定了操控竞技体育比赛贿赂罪，第 1、

2款规定：“任何人收买或者企图收买竞

技体育比赛的裁判员、运动员、教练员

和体育领导人，试图影响他们所参与的

体育比赛结果的都构成此罪”，犯此罪将

处罚金、强制性社会公益劳作、劳动改

造、拘役；第 3款规定：“运动员收受金

钱、有价证券或其他财产影响比赛结果

的也构成此罪”，犯此罪将处罚金、剥夺

一定职务或从事体育比赛的权利、拘

役；第 4款规定：“裁判员、教练员、体

育领导人收受贿赂操控比赛的构成此

罪”，犯此罪将处罚金、剥夺一定职务或

从事体育比赛的权利、有期徒刑。

“刑法典具有绝对权威性。因此，在

刑法典中独立制罪足见国家对于竞技体

育公平竞赛秩序保护的重视程度。”王桢

的具体建议，是以刑法典修正案的方式

在我国刑法分则第6章 《妨害社会管理秩

序罪》 中的第 1 节“扰乱公共秩序罪”

中，增加“操控竞技体育比赛罪”。

亟待“入刑”但不能只靠“入刑”

“操纵体育比赛的危害性绝不亚于兴

奋剂。”今年全国两会期间，全国政协

委 员 、 世 界 反 兴 奋 剂 机 构 （WADA）

副主席杨扬同样谈及“操纵体育比赛的

恶劣影响”，她结合国际奥委会在反操

纵体育比赛问题上的处理办法，建议我

国建立相应体系，以赛前教育、赛中监

控、赛后评估等环节保障体育赛事公

平、公正。

2014 年 1月，国际奥委会和国际刑

警组织签署谅解备忘录，此后，两大国

际组织以合作伙伴会议的形式为世界范

围内多个国家和地区、执法部门及博彩

运营部门的不同情况提供针对性的服

务；同时，为组织及个人提供“对抗假

球、操纵体育比赛及其他腐败行为”的

研讨、宣教平台，杨扬作为“反对操纵

体 育 比 赛 宣 传 大 使 ” 多 次参 与 活 动 。

“现实案例表明，运动员周围有很多潜

在风险，无意中就会被别有用心的人盯

上，必须提升运动员的相关意识。”杨

扬说。

“相对兴奋剂违规，操纵体育比赛行

为更具隐蔽性。”吕伟认为，“操纵体育

比赛”入刑和“兴奋剂违规”入刑存在

相似之处：体育界自上而下对兴奋剂违

规都高度警觉，但推动反兴奋剂工作，

依然需要筑牢法律责任体系。

2021年 3月 1日起施行的 《刑法修正

案 （十一）》 增设了“妨害兴奋剂管理

罪”，重点惩治运动员使用兴奋剂的“幕

后推手”，这标志着兴奋剂违法行为正式

“入刑”——作为适用范围更广的“操纵

体育比赛罪”，绝大多数体育法学专家认

为增设这一立法条款“迫在眉睫”。

王桢介绍，2019年，最高人民法院

颁布了 《关于审理走私、非法经营、非

法使用兴奋剂刑事案件适用法律若干问

题的解释》，明确规定了涉兴奋剂犯罪的

定罪量刑法律适用问题，已经为“妨害

兴奋剂管理罪”的增设作了很强的前期

铺垫。而增设“操纵体育比赛罪”相当

于“从零开始”，需要大量准备工作，

“‘入刑’时间一般来说会比较漫长”。

要遏制操纵比赛的现象，“入刑”是

关键举措，但不能完全解决问题。王桢

表示，刑事处罚、行政执法和行业自律需

要各司其职，“当前，我们对操纵比赛的行

为主要有 3种处罚模式，由行业协会作出

的纪律处罚、由体育行政机关作出的行

政处罚，以及用传统罪名进行的刑事处

罚”，即便今后增设“操纵体育比赛罪”，

三个行为能否合理、高效衔接也是解决

问题的关键，“行业协会、体育主管部门、

司法机关需要共建衔接机制”。

以上赛季 CBA季后赛为例，上海男

篮战胜江苏男篮晋级8强，决胜时刻，江

苏男篮连续“失误”的表现最终被认定

“消极比赛”，两队被取消 2022-2023赛

季比赛名次和参赛资格，两队主教练也

分别被禁赛 5年、3年，俱乐部总经理也

受到处罚，但怒气难消的公众对处罚结

果依然不满——在王桢看来，这表明纪

律处罚和刑事处罚着实有待进一步衔接。

“足球、篮球已经是我国职业化程度

最高的体育项目了。体育协会与体育行

政部门脱钩后，一定程度上激发了市场

活力，但也带来了监管隐患，包括一些

迅速崛起的新兴小众项目。”吕伟说，

“我们希望通过‘入刑’等司法手段提升

违法犯罪的成本，同时以案示警，加快

构建自上而下的监管体系，治理的网要

严、要厉，还要密，这样才能符合 《体

育强国建设纲要》的基本要求。”
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“操纵体育比赛”为何亟待“入刑”

中青报·中青网记者 慈 鑫

北京时间 3月 17日深夜，2024年短

道速滑世锦赛在荷兰鹿特丹落幕。中国

短道速滑队在本届世锦赛上成绩喜人，

以 4 枚金牌高居奖牌榜第一。要知道中

国短道速滑队上一次在世锦赛上独占鳌

头，已是 11 年前的“王濛时代”。不

过，本届世锦赛对于中国短道速滑队的

最大意义不只是整体表现的强势，而是

以亮眼的成绩证明了全队的团结。

北京时间 3月 16日晚，本届短道速

滑世锦赛第一个决赛日，中国队在男子

1500 米比赛上收获第一个惊喜。1个月

前在全国冬运会上包揽男子个人项目3枚

金牌并与队友拿下男子 5000米接力金牌

的孙龙，以1枚世锦赛金牌回击了外界对

他“四冠王”含金量不足的质疑。这场比

赛出现了戏剧性的一幕，原本率先冲线的

韩国选手黄大宪因被判定对队友朴知元犯

规，被取消比赛成绩，第二个冲线的孙龙

顺势递补为冠军。这是孙龙首次获得世锦

赛个人项目金牌，也是中国短道速滑队

参加世锦赛以来收获的第100金，这枚具

有历史意义的金牌，正式开启了中国队在

本届世锦赛的夺金之旅。

之后，林孝埈在男子500米决赛A组

中一马当先，全程领先夺得冠军。去年在

韩国首尔举行的 2023 短道速滑世锦赛

上，林孝埈对500米冠军志在必得，却因

未按规定佩戴计时器这一罕见失误与本已

到手的冠军失之交臂。过去一个赛季，林

孝埈的国际比赛成绩差强人意，1个月前

的全国冬运会上仅获得1枚铜牌。外界对

林孝埈的能力、状态已逐渐产生怀疑，此

次力夺世锦赛男子500米金牌，不仅打消

了外界对他的疑虑，更让林孝埈的自信心

大增。

随后，在首日连夺两金的激励下，中

国短道速滑队士气高涨。北京时间 3 月

17日晚迎来本届短道速滑世锦赛第二个

决赛日也是收官日的比赛，中国队延续完

美表现。在男女混合 2000 米接力决赛

上，中国队由范可新、公俐、刘少昂、林

孝埈出战。中国队在半程之后保持领先，

冲刺阶段，面对意大利队的疯狂追赶，中

国队最后一棒林孝埈守住领先优势，帮助

中国队顺利拿下这枚金牌。

压轴举行的男子 5000 米接力决赛

上，中国队派出了孙龙、林孝埈、刘少

林、刘少昂的最强阵容，志在卫冕。比

赛的最后阶段，又成为了中韩两强的对

决。当林孝埈从孙龙手中接过最后一棒

时，韩国队仍领先中国队，但林孝埈在

即将进入最后一圈时完成了对韩国队员

的反超，帮助中国队拿下本届世锦赛的

第 4金。

短道速滑是中国冰雪军团的第一优

势项目，中国短道速滑队也因此有着

“冰上尖刀”之称。但在短道速滑世锦赛

这一短道速滑项目的年度最高水平大赛

上，中国队极少能够大包大揽。实际

上，自王濛退役之后，在已参加的历届

短道速滑世锦赛上，中国队每届比赛的

夺金数均未能超过两枚，甚至出现过一

金未得的尴尬。可以说，中国队在本届

世锦赛豪取 4 金，并在奖牌榜上列各队

之首，是近 10年来中国短道速滑队打得

最漂亮的一场翻身仗。尤其两个接力项

目的接连夺金，还证明了中国短道速滑

队的团结。

一个月前的全国冬运会上，因为部

分冰迷对比赛成绩、相关判罚的质疑，

也令冬运会短道比赛受到了一些场外因

素的干扰。可以预料的是，如果中国短

道速滑队在本次世锦赛上表现不佳，相

关质疑一定会卷土重来，再次对中国短

道速滑队的凝聚力、自信心产生影响。

中国短道速滑队顶住压力，能够在本届

世锦赛上以过硬的成绩击碎非议，证明

了这是一支“永远可以相信”的队伍。

正如中国短道速滑队主教练张晶在总结

这次世锦赛时所说，“大家团结一致，技

战术执行力强，队员不仅个人调整出好

状态，队员之间的配合度也很高”。

对于前一段时间外界出现的质疑声、

非议声，张晶也相信队员们能够理性面

对。“有质疑声很正常，一年十几场比

赛，不可能每场都打得很完美。队员们竞

技状态有起伏、有变化。世锦赛是赛季最

后一战，我们的压力都转化成动力。相信

他们都是非常职业的运动员。短道赛场瞬

息万变，他们能够对这些声音有理性、自

主的判断。”

中国队的主力队员们在谈到本次世锦

赛的成绩时，也都强调了全队的“团

结”。林孝埈在个人社交媒体上写下了洋

洋洒洒一大段感言，并以“我们是团结的

中国队”收尾。刘少林、刘少昂兄弟直

言，“短道赛场没有团结，就没有冠军”。

在全国冬运会上取得佳绩，却因外界质疑

一度躲避媒体的孙龙，这次终于打开了话

匣子，他说自己的成绩也是团队的成绩，

并希望外界相信中国短道速滑队还会继续

创造惊喜。

本届世锦赛对于中国队来说是一次大

丰收，但也需要看到自身的不足。

比如，中国女队在本次世锦赛上整

体表现不佳，除男女混合接力 2000 米

项目的金牌之外，中国女队在 3 个女子

单项和女子接力上颗粒无收。张晶表

示，“女队与世界强队有一定差距，但

缩小这个差距，我是有信心的。几位年

轻运动员还要提速，体能和力量要加

强，她们还有很大潜力。短期内可能很

难出现能在世界赛场争金夺银的新人，

但未来会出现更多有潜能的选手，这需

要些时间”。

此外，去年在短道速滑世锦赛上包揽

女子项目所有金牌的荷兰队，此次主场作

战，成绩却大幅下滑。这也证明了世界

短道速滑赛场的竞争正在不断加剧，很

难再有常胜将军。而韩国选手黄大宪与

队友朴知元两次在比赛中发生碰撞，导

致韩国队有望夺金的两个项目最终都与

奖牌无缘，则再次印证了队伍的团结对短

道项目的重要性。
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强势回归的中国短道队主打“团结”

当地时间3月 17日，荷兰鹿特丹，2024短道速滑世锦赛男女混合接力颁奖仪式，夺得冠军的中国队站

上领奖台。 视觉中国供图

3月 17 日，2023-2024 赛季 CBA 常规赛

第44轮，北京首钢队主场对阵北控队，双方在篮

下争抢。 中青报·中青网记者 李隽辉/摄

中国足坛反腐引发对“操纵比赛”等现象关注。 视觉中国供图


